



REPÚBLICA

Organo de la Agrupación Republicana de Cuenca

Periódico semanal

Se publica los lunes

AÑO I Cuenca, 27 Julio 1931 NUM. 17

Director: D. Cándido Pérez, Parque de Canalejas
Administrador: D. Julián Rojo, Mateo Miguel Ayllón, 13

Suscripciones en Cuenca.	
Un mes.	0,45
Un trimestre.	1,25
Un semestre.	2,50
En la provincia y fuera de ella.	
Un mes.	0,50
Un trimestre.	1,50
Un semestre.	3,00

Número suelto

10 cts.

25 ejemplares. . . 1,75

Toda la correspondencia política y de redacción debe de dirigirse al DIRECTOR.

Suscripciones sueltas y anuncios al

Administrador

A cada uno lo suyo

Editorial

Nunca jamás he pretendido en mis escritos cantar laudatoriamente a los institutos armados. Quédese esto para plumas mejor cortadas que la mía, para el que cree su mente en las brisas líricas del Parnaso o para el que vive en la inquietud y zozobra de reprobables actos de conciencia; yo veo en el Guardia civil solo y escuetamente un hombre con una obligación que cumplir, mejor o peor retribuida y nada más. Pero por el mero hecho de ser un hombre y la sola causa de cumplir una obligación, ya merece, en todo momento y ocasión, nuestro máximo respeto y las mayores deferencias. Ser demócrata y espíritu liberal, dice tanto como respetuoso para todo.

Y yo te amonesto, ciudadano que osastes irreflexivamente amenazar al Guardia Civil, que con riesgo de su vida y correctamente, te alejaba de un peligro inminente el pasado día 25 en la Plaza de Toros; te amonesto y rectifico, porque tu conducta te hace indigno de la civilidad republicana y porque en tu alma has enlodado el lema de fraternidad de nuestro credo democrático que hace que miremos con amor y deferencia a nuestros semejantes (con o sin uniforme) que son tus hermanos luchadores en el mismo bogar de la vida.

Tu acto te incapacita moralmente para las nobles lides de la reivindicación obrera.

No olvides que obrero significa trabajo, libertad y cultura, honrosa ejecutoria que, en todo momento, estás obligado a ostentar para ser respetado y querido y para esa reivindicación, a la que tienes legítimo derecho, debes guardar toda la fortaleza de tu espíritu y todas las energías de tu cuerpo a fin de que nunca te veas explotado, atropellado ni escarnecido como vil esclavo; pero porque a un bruto le pongan un par de banderillas de más o de menos, no creo se desquicie el orden social ni vacile la República que tan hidalgamente trajiste el pasado Abril. Lo único que testimoniaste con tu actitud, es que has confundido lastimosamente la libertad con el libertinaje y el sentir republicano, que es respeto a la ley y de todo para todos, con el etairismo primitivo de los salvajes, donde la violencia y las instintivas apetencias de la bestia humana, no reconocen vallas ni linderos.

Tu inconsciente acción pudo ser impedida y evitada si las legiones de Guardias de Seguridad y Policía que pululaban entre barreras, hubieran salido diligentes de la pasividad inexplicable que adoptaron cuando los primeros protestantes se arrojaron a la arena; si el Sr. Presidente y los varios técnicos taurinos oficiales y oficiosos que le rodeaban hubieran sido más tolerantes en conceder no uno sino tres mil pares más de banderillas, pues no creo que la «cencia» del Tato y Carancha se hubiera resentido mucho con ello, o el «valiente del mataor» hubiera cortado el hilo de la vida del novillo de cualquier manera, como luego hizo. Pero el día 25 puestos a hacer las cosas mal, no dimos una en el clavo; digo mal y perdón, la Guardia Civil fué la providencia y prudencia uniformada... y gracias a ella.

VINICIO

La libertad bien entendida comienza con el respeto a la opinión ajena por desacertada que parezca. Allí donde termina la órbita de tus derechos como ciudadano, nace o arranca la de otro sujeto tan libre como tú.

Componen la Redacción de REPÚBLICA, los señores siguientes: director, Cándido Pérez Gasión; redactor jefe, Emilio Lizondo; secretario de redacción, Joaquín Buendía; redactores y colaboradores, Juan Giménez de Aguilar, Salvador Padilla, Juan Aznar, Aurelio López Malo, Augusto M. de Castro, Evaristo Pareja Contreras, Justo Culebras, Antonio Dorrego, Cándido Martínez, Juan de Castro, Félix Navarro, Juan Casero, G. Manuel Fernández y Francisco Chust.

Coplas profanas

¡MAS AMOR!

Lamento sinceramente la lucha de Andalucía. Nuestro espíritu vehemente nos ciega en toda porfía. ¡No tenemos sangre fría!

Bajo el espléndido azul de la andaluza región, flota un negro y leve tul y una gran lamentación. ¡Tributo a ella mi canción!

En homicida contienda, en inhumano reñir, la huelga borró la senda de paz, de nuestro vivir. ¡Hoy llora el Guadaluquivir!

No pretendamos lograr, en horas, un fin lejano; en noble e inercueto luchar, convezamos al hermano. ¡Que es lo humano!

Y dejemos esta fiera lucha, sin gloria ni honor, que la humanidad entera reprueba este loco ardor. ¡Hay que tener más amor!

¡Mas, ya pasó el vendaval! ¡limpio y fuerte brilla el sol! y se va alejando el mal de este solar español, que la idea hace crisol.

ESPARTACO

Escuela de Artes y Oficios

EXPOSICIÓN DE TRABAJOS DE CURSO

El día 25 del actual se celebró la apertura de la exposición de trabajos ejecutados en el curso actual, por los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios, de esta ciudad.

Hay trabajos de indiscutible mérito, y merecen los mayores elogios tanto los aplicados jóvenes como los competentes profesores que les orientan y dirigen.

A todos nuestra felicitación.

MARTILLAZOS

EL QUE CON NIÑOS SE ACUESTA...

¡SEÑOR GOBERNADOR!! Y CO... ESTE... BANTRES

En la, por muchos, conceptos lamentable y accidentada corrida de novillos celebrada el día 25 en nuestro ya famoso circo taurino, con gran asombro y extrañeza, observamos en el palco presidencial a un fiero y travieso infante que, en primera fila, jugueteaba inconscientemente con los pañuelos de las surlas. Durante todo el tiempo que duró la fiesta, estuvimos «con los pelos de punta» y no nos llegaba «la camisa a la epidermis», temiendo que el citado *guacho*, en uno de sus inocentes manejos, produjera una confusión en el encargado de anunciar con el clarín el cambio de tercio y que su señal, hecha a destiempo, diera lugar a una protesta imponente cuyos estrepitosos gritos y silbidos fueran oídos desde la mismísima ala del sombrero de Saturo.

Y hoy, tranquilizados ya de nuestro susto, desde estas columnas y para evitar los conflictos que puedan ocasionar las travesuras del niño, nos atrevemos a aconsejar al papá de la criaturita que no es conveniente que lleve a su hijo a presenciar corridas de toros y que los ejercicios y juegos al aire libre son, para la infancia, más higiénicos, más educativos y menos peligrosos.

YA ESTÁ AQUÍ SAN LUIS

Ha llegado a Cuenca, después de algún tiempo, el escritor pío que echábais de menos.

Volvió a su rincón, de la *quemá* huyendo porque en esta tierra corre bien el fresco.

Parece fué ayer, cuando *ahuecó* el ala, porque la República estaba implantada.

Que no volvería, dijo él a su marcha, hasta que este Régimen fuera enhoramala.

Mas como esto sigue y cada vez mejor, torna ya a sus iares con resignación.

Bien venido sea, pero no se irrite; no hay quien a República el mando le quite.

Noticias extraoficiales llegadas a nuestra Redacción, aseguran que el individuo detenido con motivo del suceso del día de Santiago, fué inmediatamente puesto en libertad por orden de V. E.

Caso de ser cierto el rumor, su destichada intervención entregaría a la ciudad atada de pies y manos a las decisiones más o menos funestas de las turbas de flamencos que necesariamente surgirán. V. E. confunde lamentablemente la bondad que ha de presidir todos los actos emanados de una autoridad civil, con el completo abandono y dejación de lo que deben ser sus deberes.

Vaya nuestra protesta más firme y enérgica por los pasados sucesos y por la impunidad que parece amparar a los ineducados perturbadores de la tranquilidad pública.

Notas Municipales

En la tarde de ayer, reunióse el Ayuntamiento de la capital en el salón de sesiones de la Diputación provincial, tomando los interesantísimos acuerdos siguientes.

1.º Ratificarse en la suspensión de empleo y sueldo que pesa sobre el jefe municipal de Arbitrios, sujeto a expediente.

2.º Sacar a concurso el suministro de los contadores del agua que han de instalarse muy en breve en todas las viviendas de la capital.

3.º A propuesta de varios concejales, investigar el paradero de los expedientes de expropiación de las fincas en que ha de enclavarse la Estación del Ferrocarril Cuenca-Utiel, pues los citados expedientes no han llegado aún al Ministerio, y por esta causa no da comienzo una obra tan beneficiosa para Cuenca, ya que en las actuales circunstancias vendría a resolver la crisis de trabajo que padece el ramo de construcción.

Y ahora, un ruego, señor Alcalde: la mayoría del público—entre ellos el informador—se quedan ayunos de las deliberaciones y de la lectura de actas, debido a las malas condiciones acústicas del local y a la opaca voz del secretario y de los concejales.

Como económicamente sería un fracaso la instalación de altavoces, tendrían algún inconveniente en levantar un poco el tono de la voz?

El público que acude cotidianamente a las sesiones se lo agradecerá.

El Duende del salón rojo